МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования "Верхневолжский государственный агробиотехнологический университет" (ФГБОУ ВО «Верхневолжский ГАУ»)

УТВЕРЖДЕНА

проректор по образовательной деятельности и воспитательной работе А.Л. Тарасов

» лекабря 2023 г.

ОСНОВНАЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Направление подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство

> Направленность Агротуризм

Квалификация Специалист по туризму и гостеприимству

> Форма обучения очная

Основная профессиональная образовательная программа среднего профессионального образования разработана в соответствии с:

- федеральным государственным образовательным стандартом высшего образования по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, утвержденного приказом Министерства науки и высшего образования Российской Федерации от 12 декабря 2022 г. № 1100.

Разработчик:	
Факультет прикладных и фундаментальных агробиотехнологий, к.биол.н.	О.В.Галкина
Согласовано: Директор колледжа	И.В.Голубев
Рецензент: Директор ООО "ТТО "Славянка" М.п.	Л.С. Махова
VI.II.	

Правообладатель программы: ФГБОУ ВО «Верхневолжский ГАУ», Колледж ВМА

СОДЕРЖАНИЕ

- 1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
- 1.1 Понятие основной профессиональной образовательной программы среднего профессионального образования
- 1.2. Нормативные документы для разработки основной профессиональной образовательной программы
- 2. ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЫПУСКНИКОВ
- 2.1. Цель основной профессиональной образовательной программы
- 2.2. Типы задач и объекты профессиональной деятельности выпускников
- 2.3. Перечень профессиональных стандартов, соотнесенных с федеральным государственным образовательным стандартом
- 2.4. Перечень основных задач профессиональной деятельности выпускников (по типам)
- 3. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ,

РЕАЛИЗУЕМОЙ В РАМКАХ направления подготовки

- 3.1. Направленность (профиль) образовательной программы в рамках направления полготовки
- 3.2. Квалификация, присваиваемая выпускникам образовательных программ
- 3.3. Трудоемкость основной профессиональной образовательной программы
- 3.4. Формы обучения
- 3.5. Срок получения образования
- 3.6. Применение электронного обучения и дистанционных образовательных технологий
- 3.7. Использование сетевой формы реализации образовательной программы
- 3.8. Язык образования
- 3.9. Ключевые партнеры образовательной программы
- 4. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
- 4.1. Требования к планируемым результатам освоения образовательной программы, обеспечиваемым дисциплинами (модулями) и практиками обязательной части
- 5. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
- 5.1. Структура ОПОП
- 5.2. Учебный план
- 5.3. Календарный учебный график
- 5.4. Рабочие программы дисциплин
- 5.6. Практики основной профессиональной образовательной программы
- 5.6.1. Учебная практика
- 5.6.2. Производственная практика
- 5.7. Оценочные материалы
- 5.8. Методические материалы
- 5.9. Государственная итоговая аттестация
- 5.10. Рабочая программа воспитания
- 5.11 Календарный план воспитательной работы
- 6. УСЛОВИЯ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
- 6.1. Сведения о профессорско-преподавательском составе, необходимом для реализации образовательной программы
- 6.2. Сведения об информационно-библиотечном обеспечении, необходимом для реализации образовательной программы
- 6.3. Сведения о материально-техническом обеспечении учебного процесса
- 6.4. Сведения о финансовых условиях реализации образовательной программы
- 6.5. Характеристики социокультурной среды университета, обеспечивающий развитие социально-личностных компетенций выпускников
- 6.6. Механизм оценки качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся по ОПОП СПО
- 6.7. Условия освоения образовательной программы обучающимися с ограниченными возможностями здоровья и инвалидами
- 7. ЛИСТ РЕГИСТРАЦИИ ИЗМЕНЕНИЙ

1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

1.1. Понятие основной профессиональной образовательной программы среднего профессионального образования

профессиональная Основная образовательная программа среднего профессионального образования, реализуемая по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, направленность «Агротуризм» (далее – «ОПОП», «ОПОП СПО»), представляет собой систему документов, утвержденных в Федеральном государственном бюджетном образовательном учреждении высшего Федеральное образования образовательное государственное бюджетное учреждение высшего образования "Верхневолжский государственный агробиотехнологический университет" (далее BO "Верхневолжский ГАУ"», «Университет») с учетом потребностей регионального рынка труда на основе федерального государственного образовательного стандарта высшего образования по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, с учетом следующего профессионального стандарта, сопряженного с профессиональной деятельностью выпускника: 04.005 "Экскурсовод (гид)".

ОПОП регламентирует цели, ожидаемые результаты обучения, содержание, условия и технологии реализации образовательного процесса, оценку качества подготовки выпускников по данному направлению подготовки включает в себя: учебно-методическую документацию (учебный план с календарным учебным графиком, рабочие воспитания, программы дисциплин (модулей), включая оценочные средства) рабочие программы практики государственной итоговой аттестации, методические указания для самостоятельной работы и методические указания для выполнения ВКР, утвержденные на заседании УМС.

ОПОП имеет своей целью развитие у обучающихся личностных качеств, а также формирование общих и профессиональных компетенций в соответствии с требованиями образовательного стандарта по данному направлению подготовки.

В области обучения целью ОПОП является формирование общих и профессиональных компетенций, позволяющих выпускнику успешно решать профессиональные задачи в соответствии с типами профессиональной деятельности, на которые ориентирована программа.

В области воспитания целью ОПОП является оказание содействия формированию личности обучающегося на основе присущей российскому обществу системы ценностей, развитие у обучающихся личностных качеств, способствующих их творческой активности, общекультурному росту и социальной мобильности, целеустремленности, организованности, трудолюбия, ответственности, самостоятельности, гражданственности, толерантности.

Основная профессиональная образовательная программа в составе общей характеристики, учебного плана, календарного учебного графика, рабочих программ учебных дисциплин, рабочих программ практик, программы государственной итоговой аттестации, оценочных средств, методических и иных материалов подлежат размещению на официальном Интернет-сайте университета в разделе «Сведения об образовательной организации» подразделе «Образование» (согласно Приказу Рособрнадзора от 14.08.2020г № 831 «Об утверждении Требований к структуре официального сайта образовательной организации в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и формату представления информации).

Работодатель отмечает в качестве ресурсов для развития агротуризма в Ивановской области привлекательную природную среду (волжские берега в районе Приволжского, Заволжского, Кинешемского, Юрьевецкого районов; окрестности Рубского озера (Тейковский район); территорию Святого озера (Южский район)), ООО ТТП «Славянка», а также историко-краеведческие места (старинные города, памятники архитектуры, святые источники и др.), принадлежность к маршруту «Золотое кольцо России».

Развитие агротуризма в Ивановской области становится тенденцией социальноэкономического развития богатого эколого-рекреационного и культурно-исторического потенциала территории.

1.2. Нормативные документы

Образовательная программа разработана в соответствии с требованиями нормативных правовых актов:

- Федеральный закон Российской Федерации «Об образовании в Российской Федерации» от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ (в действующей редакции);
- Федеральный государственный образовательный стандарт высшего образования (ФГОС ВО) по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 12 декабря 2022 года № 1100;
- Приказ Министерства образования и науки России от 14.06.2013 № 464 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по образовательным программам среднего профессионального образования» (в действующей редакции);
 - Приказ Минобрнауки России N 885, Минпросвещения России № 390 от 05.08.2020 «О практической подготовке обучающихся» (в действующей редакции);
 - Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 8 ноября 2021 г. № 800 «Об утверждении порядка проведения государственной итоговой аттестации по образовательным программам среднего профессионального образования» (в действующей редакции);
- Профессиональный стандарт 04.005 Экскурсовод (гид);
- Устав федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего образования Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования "Верхневолжский государственный агробиотехнологический университет"
- Иные нормативные правовые акты, регламентирующие общественные отношения в сфере образования.

Принятые сокращения:

ДР – дипломная работа;

СПО – среднее профессиональное образование;

ГИА – государственная итоговая аттестация;

ОВЗ – ограниченные возможности здоровья;

ОК – общая компетенция;

ОПОП, ОПОП СПО – основная профессиональная образовательная программа среднего профессионального образования;

ПК – профессиональная компетенция;

ЭИОС – электронная информационно-образовательная среда;

ФГОС СПО – федеральный государственный образовательный стандарт среднего профессионального образования;

ОМ – оценочные материалы.

2. ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЫПУСКНИКОВ

2.1. Цель основной профессиональной образовательной программы

Основная профессиональная образовательная программа по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, направленность (профиль) «Агротуризм» имеет цель развитие у обучающихся личностных качеств, а также формирование общих и профессиональных компетенций в соответствии с требованиями ФГОС СПО.

В области воспитания целью ОПОП по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, направленность «Агротуризм» является формирование социальноличностных качеств обучающихся: целеустремленности, организованности, трудолюбия, ответственности, гражданственности, коммуникативности, толерантности.

2.2. Типы задач и объекты профессиональной деятельности выпускников

Типы задач профессиональной деятельности выпускников

В рамках программы выпускники готовятся к решению задач профессиональной деятельности следующих типов:

организация и контроль текущей деятельности служб предприятий туризма и гостеприимства

предоставление экскурсионных услуг (по выбору)

Перечень основных объектов (или областей знания) профессиональной деятельности выпускников:

3. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ, РЕАЛИЗУЕМОЙ В РАМКАХ НАПРАВЛЕНИЯ ПОДГОТОВКИ

3.1. Направленность (профиль) образовательной программы в рамках направления подготовки

Направленность (профиль) образовательной программы конкретизирует ориентацию ОПОП по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство область или сферу профессиональной деятельности, и (или) тип задач профессиональной деятельности и (или) объект профессиональной деятельности.

Направленность (профиль) ОПОП по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство – «Агротуризм».

3.2. Трудоемкость, срок освоения ОПОП ВО, квалификация выпускника

Квалификация	Нормативный срок обучения (в годах)			Срок обучения
	онро	очно-заочно	заочно	обучения
				На базе
	1 год 10			среднего
	месяцев			общего
специалист по туризму и				образования
гостеприимству				На базе
	2 года 10			основного
	месяцев			общего
				образования

3.3. Применение электронного обучения и дистанционных образовательных технологий

Освоение содержания программы предполагает использование дистанционных образовательных технологий, системы электронного обучения. Использование дистанционных образовательных технологий подразумевает: самостоятельную образовательную деятельность обучающихся, обеспеченную куратором и преподавателями курса; использование программных продуктов; различных Интернет-сервисов для организации образовательной деятельности.

При электронном обучении обучающиеся осваивают самостоятельно представленный лекционный материал, выполняют практические задания, получают консультации куратора и преподавателей по вопросам организации обучения, освоения

теоретического материала, выполнения практических заданий. При дистанционном обучении используются такие методы, как видеолекция, семинар.

Реализация программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство с использованием дистанционных образовательных технологий/электронного обучения - предусмотрена.

3.4. Использование сетевой формы реализации образовательной программы

Реализация программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство с использованием сетевой формы – не предусмотрена.

3.5. Язык образования

Образовательная деятельность направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство осуществляется на государственном языке Российской Федерации – русском языке.

3.6. Ключевые партнеры образовательной программы

Ключевыми партнерами, участвующими в формировании и реализации ОПОП ВО являются: ООО "TTO "Славянка".

ОПОП СПО рассмотрена и одобрена для реализации: Ученым советом вуза. Протокол №5 от 29.12.2023 г.

4. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

4.1. Требования к планируемым результатам освоения образовательной программы, обеспечиваемым дисциплинами (модулями) и практиками обязательной части

4.1.2. Общие компетенции выпускников

В соответствии с ФГОС СПО по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство выпускник, освоивший программу должен обладать следующими общими компетенциями:

- ОК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по правовой и финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях;
 - ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;
- OK 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- ОК 06. Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных российских духовно-нравственных ценностей, в том числе с учетом гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений, применять стандарты антикоррупционного поведения;
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- ОК 08. Использовать средства физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.

Компетенции	Формулировка компетенции	Знания, умения
OK 01	Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам	Умения: распознавать задачу и/или проблему в профессиональном и/или социальном контексте анализировать задачу и/или проблему и выделять её составные части определять этапы решения задачи выявлять и эффективно искать информацию, необходимую для решения задачи и/или проблемы составлять план действия определять необходимые ресурсы владеть актуальными методами работы в профессиональной и смежных сферах реализовывать составленный план оценивать результат и последствия своих действий (самостоятельно или с помощью наставника) Знания: актуальный профессиональный и социальный контекст, в котором приходится работать и жить основные источники информации и ресурсы д ля решения задач и проблем в профессиональном и/или социальном контексте
OK 02	Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации, и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности	алгоритмы выполнения работ в профессиональной и смежных областях методы работы в профессиональной и смежных сферах; структуру плана для решения задач порядок оценки результатов решения задач профессиональной деятельности Умения: определять задачи для поиска информации определять необходимые источники информации планировать процесс поиска; структурировать получаемую информацию выделять наиболее значимое в перечне информации оценивать практическую значимость результатов поиска оформлять результаты поиска, применять средства информационных технологий для решения профессиональных задач

		использовать современное программное
		обеспечение
		использовать различные цифровые средства
		для решения профессиональных задач
		Знания:
		номенклатура информационных источников,
		применяемых в профессиональной
		деятельности
		приемы структурирования информации
		формат оформления результатов поиска
		информации, современные средства и
		устройства информатизации
		порядок их применения и программное
		обеспечение в профессиональной деятельности
		в том числе с использованием цифровых
		средств
ОК 03	Планировать	Умения:
OR 03	и реализовывать	определять актуальность нормативно-правовой
	собственное	документации в профессиональной
	профессиональное	
		деятельности
	и личностное развитие,	применять современную научную
	предпринимательскую	профессиональную терминологию
	деятельность	определять и выстраивать траектории
	в профессиональной	профессионального развития и
	сфере, использовать	самообразования
	знания по финансовой	выявлять достоинства и недостатки
	грамотности	коммерческой идеи
	в различных	презентовать идеи открытия собственного дела
	жизненных ситуациях	в профессиональной деятельности; оформлять
		бизнес-план
		рассчитывать размеры выплат по процентным
		ставкам кредитования
		определять инвестиционную привлекательность
		коммерческих идей в рамках профессиональной
		деятельности
		презентовать бизнес-идею
		определять источники финансирования
		Знания:
		содержание актуальной нормативно-правовой
		документации
		современная научная и профессиональная
		терминология
		возможные траектории профессионального
		развития и самообразования
		основы предпринимательской деятельности
		основы финансовой грамотности
		правила разработки бизнес-планов
		порядок выстраивания презентации
		кредитные банковские продукты
OK 04	Эффективно	Умения:
OK 04	взаимодействовать	
	взаимодеиствовать	организовывать работу коллектива и команды

	H moformer B	PROUMO TOMOTTO DOTT A MONTAFONIL PARADO TOTTOM
	и работать в	взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами в ходе профессиональной
	коллективе и команде	1 1
		деятельности
		Знания:
		психологические основы деятельности
		коллектива, психологические особенности
		личности
		основы проектной деятельности
OK 05	Осуществлять устную	Умения:
	и письменную	грамотно излагать свои мысли и оформлять
	коммуникацию	документы по профессиональной тематике
	на государственном	на государственном языке, проявлять
	языке Российской	толерантность в рабочем коллективе
	Федерации с учетом	Знания:
	особенностей	особенности социального и культурного
	социального	контекста
	и культурного	правила оформления документов и построения
	контекста	устных сообщений
OK 06	Проявлять гражданско-	Умения:
OR 00	патриотическую	описывать значимость своей специальности
	позицию,	
	демонстрировать	применять стандарты антикоррупционного
		поведения
	осознанное поведение	Знания:
	на основе	сущность гражданско-патриотической позиции,
	традиционных	общечеловеческих ценностей
	российских духовно-	значимость профессиональной деятельности
	нравственных	по специальности
	ценностей, в том числе	стандарты антикоррупционного поведения
	с учетом гармонизации	и последствия его нарушения
	межнациональных	
	и межрелигиозных	
	отношений, применять	
	стандарты	
	антикоррупционного	
	поведения	
OK 07	Содействовать	Умения:
	сохранению	соблюдать нормы экологической безопасности
	окружающей среды,	определять направления ресурсосбережения
	ресурсосбережению,	в рамках профессиональной деятельности
	применять знания	по специальности, осуществлять работу с
	об изменении климата,	соблюдением принципов бережливого
	принципы бережливого	производства
	производства,	организовывать профессиональную
	эффективно	деятельность
	действовать	с учетом знаний об изменении климатических
	в чрезвычайных	условий региона
	ситуациях	Знания:
		правила экологической безопасности при
		ведении профессиональной деятельности
		основные ресурсы, задействованные
		в профессиональной деятельности
		пути обеспечения ресурсосбережения
		принципы бережливого производства

	основные направления изменения
	климатических условий региона
Использовать спелства	Умения:
физической культуры для сохранения и укрепления здоровья	использовать физкультурно-оздоровительную деятельность для укрепления здоровья, достижения жизненных и профессиональных целей
профессиональной деятельности и поддержания	применять рациональные приемы двигательных функций в профессиональной деятельности пользоваться средствами профилактики перенапряжения, характерными для данной
	специальности
подготовленности	Знания:
	роль физической культуры в общекультурном, профессиональном и социальном развитии человека
	основы здорового образа жизни
	условия профессиональной деятельности и зоны риска физического здоровья для специальности
	средства профилактики перенапряжения
Пользоваться	Умения:
профессиональной документацией на государственном	понимать общий смысл четко произнесенных высказываний на известные темы (профессиональные и бытовые), понимать
и иностранном языках	тексты на базовые профессиональные темы участвовать в диалогах на знакомые общие и профессиональные темы
	строить простые высказывания о себе и о своей профессиональной деятельности
	кратко обосновывать и объяснять свои действия (текущие и планируемые)
	писать простые связные сообщения на знакомые или интересующие
	профессиональные темы
	Знания:
	правила построения простых и сложных
	предложений на профессиональные темы
	основные общеупотребительные глаголы
	(бытовая и профессиональная лексика)
	лексический минимум, относящийся к
	описанию предметов, средств и процессов
	профессиональной деятельности
	особенности произношения правила чтения текстов профессиональной направленности
	для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности Пользоваться профессиональной документацией

4.1.3. Профессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения, утвержденные самостоятельно образовательной организацией

В программу включены определенные самостоятельно профессиональные компетенции, исходя из направления подготовки программы .

Профессиональные компетенции сформированы на основе профессионального стандарта с учетом следующего профессионального стандарта, сопряженного с

профессиональной деятельностью выпускника: 04.005 "Экскурсовод (гид)", соответствующего профессиональной деятельности выпускников, путем отбора соответствующих обобщенных трудовых функций, относящихся к уровню квалификации, требующего освоение программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и

гостеприимство.

Код и наименование профессиональных компетенций программы направления подготовки ПК 1.1. Планировать текущую деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства. ПК 1.2. Организовывать текущую	Наименование профессиональн ых стандартов	Код и наименование и уровень квалификации (обобщенных) трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа на основе профессиональных стандартов или требований работодателейсоциальных партнеров Определена на основе анализа требований к профессиональным компетенциям, предъявляемых к выпускникам на рынке труда, обобщения отечественного и зарубежного опыта, проведения консультаций с ведущими работодателями, объединениями работодателей отрасли, в которой востребованы выпускники, иных источников Определена на основе анализа требований к профессиональным
деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства.		компетенциям, предъявляемых к выпускникам на рынке труда, обобщения отечественного и зарубежного опыта, проведения консультаций с ведущими работодателями, объединениями работодателей отрасли, в которой востребованы выпускники, иных источников
ПК 1.3. Координировать и контролировать деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства.	-	Определена на основе анализа требований к профессиональным компетенциям, предъявляемых к выпускникам на рынке труда, обобщения отечественного и зарубежного опыта, проведения консультаций с ведущими работодателями, объединениями работодателей отрасли, в которой востребованы выпускники, иных источников
ПК 1.4. Осуществлять расчеты с потребителями за предоставленные услуги.	-	Определена на основе анализа требований к профессиональным компетенциям, предъявляемых к выпускникам на рынке труда, обобщения отечественного и зарубежного опыта, проведения консультаций с ведущими

		работодателями, объединениями
		работодателей отрасли, в которой
		востребованы выпускники, иных
		источников
ПК 2.1.	-04.005	Определена на основе анализа
Формировать группы туристов,	Экскурсовод	требований к профессиональным
выполнять регистрацию группы	(гид);	компетенциям, предъявляемых к
в аварийно- спасательных		выпускникам на рынке труда,
службах.		обобщения отечественного и
		зарубежного опыта, проведения
		консультаций с ведущими
		работодателями, объединениями
		работодателей отрасли, в которой
		востребованы выпускники, иных
		источников
ПК 2.2.	-04.005	Определена на основе анализа
Сопровождать туристов при	Экскурсовод	требований к профессиональным
прохождении маршрута (по	(гид);	компетенциям, предъявляемых к
видам туризма).		выпускникам на рынке труда,
		обобщения отечественного и
		зарубежного опыта, проведения
		консультаций с ведущими
		работодателями, объединениями
		работодателей отрасли, в которой
		востребованы выпускники, иных
		источников

Профессиональные компетенции и индикаторы их достижения:

Виды деятельности	Код и наименование	Показатели освоения компетенции
	компетенции	
ВД 01. Организация и контроль текущей деятельности служб предприятий туризма и гостеприимства	ПК 1.1. Планировать текущую деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства	Навыки: Производить координацию работы сотрудников службы предприятия туризма и гостеприимства Использовать технику переговоров, устного общения, включая телефонные переговоры Умения: Владеть технологией делопроизводства (ведение документации, хранение и извлечение информации) Владеть техникой переговоров, устного общения, включая телефонные переговоры Владеть культурой межличностного
		общения

	Знания: Законодательство Российской Федерации в сфере туризма и гостеприимства Основы трудового законодательства Российской Федерации Основы организации, планирования и контроля деятельности сотрудников Теория межличностного и делового общения, переговоров, конфликтологии Оказывать первую помощь Цены на туристские продукты и отдельные туристские и дополнительные услуги Ассортимент и характеристики предлагаемых туристских услуг Программное обеспечение деятельности туристских организаций Этику делового общения
THE 1.2	Основы делопроизводства
ПК 1.2. Организовывать текущую деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства	Навыки: Осуществлять организацию и контроль работы сотрудников службы предприятия туризма и гостеприимства Умения: Взаимодействовать с туроператорами, экскурсионными бюро, кассами продажи билетов Знания: Основы трудового законодательства Российской Федерации Основы организации, планирования и контроля деятельности сотрудников Ассортимент и характеристики предлагаемых туристских услуг Программное обеспечение деятельности туристских организаций Основы делопроизводства
ПК 1.3. Координировать и контролировать деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства	Навыки: Производить координацию работы сотрудников службы предприятия туризма и гостеприимства Умения: Владеть технологией делопроизводства (ведение документации, хранение и извлечение информации) Знания: Законодательство Российской Федерации в сфере туризма и гостеприимства

		Основы трудового законодательства
		Российской Федерации
		Основы организации, планирования и
		контроля деятельности сотрудников
		Теория межличностного и делового
		общения, переговоров,
		конфликтологии
		<u> </u>
		Оказывать первую помощь
		Цены на туристские продукты и
		отдельные туристские и
		дополнительные услуги
		Ассортимент и характеристики
		предлагаемых туристских услуг
		Программное обеспечение
		деятельности туристских
		организаций
		Этику делового общения
		Основы делопроизводства
	ПК 1.4. Осуществлять	Навыки:
	расчеты с	Использовать технику переговоров,
	потребителями за	устного общения, включая
	предоставленные	телефонные переговоры
	услуги	Умения:
		Владеть техникой переговоров,
		устного общения, включая
		телефонные переговоры
		Знания: Законодательство
		Российской Федерации в сфере
		туризма и гостеприимства
		Основы трудового законодательства
		Российской Федерации
		Основы организации, планирования и
		контроля деятельности сотрудников
		Теория межличностного и делового
		общения, переговоров,
		конфликтологии
		Оказывать первую помощь
		Цены на туристские продукты и
		отдельные туристские и
		дополнительные услуги
		Ассортимент и характеристики
		предлагаемых туристских услуг
		Программное обеспечение
		деятельности туристских
		организаций
		Этику делового общения
		Основы делопроизводства
Предоставление	ПК 2.1. Формировать	Навыки:
экскурсионных услуг (по	группы туристов,	Консультирования клиентов по
выбору)	выполнять	правилам оформления и приема
	регистрацию группы в	заказов на экскурсионные услуги
	аварийно-спасательных	Получения, учёта и оформления
	службах	заказов на экскурсии
	<u> </u>	- canadob ita okoki poitii

	с поступившими
в соответствии заказами	с поступившими
Поддержания	контактов с
туристскими	
центрами	ттү ортадтоттын
	боты подразделений
	и заказов на
экскурсионные ус	
Ведения инфор	
данных о реали	
-	•
экскурсионные ус	
Контроля реали	
экскурсионные ус	•
	сти о реализованных
заказах на экскур	
	уточнения тематики
программ	экскурсионного
обслуживания	
	ния экскурсионных
объектов	1
	инфраструктуры в
	с разработанной
программой	экскурсионного
обслуживания	
Формирования	программ
экскурсионного о	
	сскурсионных групп
•	иестных интересов
туристов (экскурс	
Составления ма	ршрута и текста
экскурсии	
Отбора объектов	для показа во время
экскурсии	
Отбора информал	ционных материалов
для проведения э	кскурсии
Определения мет	одических приемов
проведения экску	рсии
Объезда (обх	кода) маршрута
экскурсии	
Оформления	экскурсионной
документации	V 1
Умения:	
Предоставлять ка	лиентам первичную
	опросам реализации
экскурсионных ус	
	ы на экскурсионные
услуги	or not successful the successful to the successf
	пьность оформления
заказа на экскурст	
Регистрировать	
merpuputu	п редактировать
ланные о заказах	к на экскурсионные

услуги и условиях их выполнения

Использовать систему	электронных
путевок	
Выявлять потребн	ности и
предпочтения	туристов
\ J1 /	Использовать
технологии компьютерн	ой обработки
заказов на экскурсионнь	не услуги
Работать с документам:	и, составлять
отчеты по итогам реали:	зации заказов
на экскурсионные услуг	И
Организовывать деяте	
хранению и обработке г	
данных	1
Использовать	технологии
компьютерной обработн	
экскурсионные услуги	Junuson nu
Работать с документам	и состорият
_	
отчеты по итогам реализ	
на экскурсионные услуг	
Организовывать деяте	
хранению и обработке г	персональных
данных	
Проводить оценку сост	ояния рынка
экскурсионных услуг	
Организовывать контро	_
этапах разработки	программ
экскурсионного обслужи	ивания
Корректировать	программы
экскурсионного обслу	
учетом изменения	
реализации	
*	еобходимость
использования техниче	
для разработки	программ
экскурсионного обслужи	
Составлять	
	программы
экскурсионного обслужи	
•	одействие с
предпринимателями	И
-	ставляющими
услуги по программе эк	скурсионного
обслуживания	
Бронировать, коррект	гировать и
сопровождать заказы	на услуги,
входящие в	программу
	ивания
экскурсионного обслужи	
экскурсионного обслужи Оформлять докумен	
Оформлять докумен	нтацию к
Оформлять докумен программам экс	
Оформлять докумен программам эко обслуживания	нтацию к скурсионного
Оформлять докумен программам эко обслуживания Собирать и обрабаты	нтацию к скурсионного вать отзывы
Оформлять докумен программам эко обслуживания Собирать и обрабаты туристов (э	нтацию к скурсионного

	реализованным экскурсионным		
	программам		
	Бронирование транспортных услуг		
	для организации экскурсий		
	Организация питания туристов		
	(экскурсантов)		
	Знания: Законы и иные нормативные		
	правовые акты Российской		
	Федерации и субъекта Российской		
	Федерации в сфере туризма и		
	экскурсионного дела		
	Особенности субъекта Российской		
	Федерации (географические,		
	историко-культурные, экономические и туристские)		
	Локальные нормативные акты организации, регламентирующие		
	осуществление экскурсионной		
	деятельности		
	Функции структурных		
	подразделений экскурсионного бюро		
	Основы делопроизводства		
	Требования к оформлению и учету		
	заказов на экскурсии		
	Порядок контроля прохождения и		
	выполнения заказов на экскурсии		
	Структура и состав информации,		
	содержащейся в электронной путевке		
	Технология компьютерной обработки		
	заказов на экскурсии		
	Иностранный язык в объеме,		
	необходимом для консультирования		
	туристов по оформлению заказов на		
	экскурсионные услуги		
	Этика межкультурного и делового		
	общения		
	Туристский потенциал населенного		
	пункта (района)		
	Теоретические основы		
	экскурсионной деятельности		
	Этика и культура межличностного		
	общения		
	Правила оказания первой помощи и		
	обеспечения безопасности, порядок		
FIG. 2.2. G	действий в чрезвычайной ситуации		
ПК 2.2. Сопровождать			
туристов при	Организации сопровождения		
прохождении маршрута	туристов (экскурсантов) в процессе		
(по видам туризма)	перевозки на маршруте экскурсии		
	Организации сопровождения		
	туристов (экскурсантов) к объектам		
	показа, объектам общественного		
	питания, местам проведения		

культурно-зрелищных/спортивных
мероприятий, средствам размещения
Организации сопровождения
туристов (экскурсантов) с
ограниченными возможностями здоровья
Оперативного информирование
туристов (экскурсантов) об
изменениях в программе
экскурсионного обслуживания
Обеспечения соответствия маршрута
экскурсии заявке на экскурсионное
обслуживание
Информирования туристов
(экскурсантов) о посещаемых
объектах показа и инфраструктуры, а
также о местных культурных и
поведенческих особенностях,
связанных с национальными и
локальными традициями
Рассказа об объектах экскурсионного
показа с применением техник ведения
экскурсий и методических
рекомендаций
Инструктирования туристов
(экскурсантов) о правилах поведения
и безопасности на маршрутах
экскурсий
Предоставления путевой информации
по маршруту экскурсии
Контроля за передвижением туристов
(экскурсантов) по маршруту
экскурсии, соблюдением расписания
экскурсии
Осуществления коммуникации с
.
консультирование по маршруту
экскурсии
Разработки и планирования маршрута
(по видам туризма)
Технической подготовки туристов
перед прохождением маршрута
Сбора и анализа информации о
физико-географических и социально-
культурных особенностях района
маршрута (по видам туризма)
Анализа и оценки опасностей и
рисков предполагаемого маршрута,
включая оценку погодно-
климатических условий (по видам
туризма)
Составления подробного плана
маршрута (по видам туризма)
mapine of the brigain Typioma,

Планирования запасных вариантов прохождения маршрута (по видам туризма)

Разработки общего плана-графика прохождения маршрута (по видам туризма)

Разработки плана действий при возникновении чрезвычайной ситуации или несчастном случае в группе (по видам туризма)

Разработки тактического плана прохождения технически сложных участков маршрута (по видам туризма)

Разработки запасных вариантов прохождения маршрута (по видам туризма)

Разработки организационных, тактических и технических действий по снижению и профилактике различных видов опасностей и рисков, включая восхождение и спуск с маршрута (по видам туризма)

Планирование мест размещения и способов организации временных и стационарных лагерей (по видам туризма)

Сопровождения регистрации туристских групп и туристов в территориальных органах Министерства Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий или в службах спасения

Подготовки снаряжения (по видам туризма)

Разработки списков необходимого личного и общественного снаряжения (по видам туризма)

Проверки личного и общественного снаряжения перед выходом на маршрут (по видам туризма)

Планирования питания и питьевого режима на маршруте (по видам туризма)

Составления походной раскладки продуктов и меню питания, питьевого режима с учетом предпочтений клиентов и специфики приготовления пищи и водообеспечения в походных условиях (по видам туризма)

Проведения инструктажа клиентов по правилам безопасности перед выходом на маршрут (по видам туризма) Планирования связи на маршруте, проверка исправности средств связи Обеспечения связи между экипажами транспортных средств Планирования мероприятий минимизации негативного воздействия на природу Проведения инструктажа клиентов о возможных опасностях и рисках, правилах поведения и безопасности во время прохождения маршрута (по видам туризма) Лидирования и замыкания группы на всех этапах маршрута восхождениях и спусках, на подходах к маршрутам и отходах от них) (по видам туризма) Налаживания переправ через горные реки, включая выбор тактики, способов техники движения организации страховки на переправах Лидирования и страховки клиента или группы на технически сложных или опасных участках маршрута (по видам туризма) Синхронизации гребли, команды и их применения при маршрута Управления судном в препятствиях с

прохождении

вертикальными и горизонтальными циркуляциями, пульсациями потока, сбоями струй, валами и другими неупорядоченными течениями

Управления выбранными ДЛЯ прохождения средствами сплава: байдарками, катамаранами, рафтами

Ремонта снаряжения в случае его повреждения (по видам туризма)

Планирования помоши организации кормления лошадей

Чистки и седловки лошадей

Оценки состояния лошади перед выходом на маршрут

Ухода за лошадью

Осмотра лошадей и уход за лошадьми на маршруте

Регистрации группы в аварийноспасательных службах до начала путешествия (по видам туризма)

Организации руководства проведением поисково-спасательных мероприятий своими силами использованием подручных средств (по видам туризма) Вызова помощи при возникновении аварийной ситуации или несчастном случае (по видам туризма) Планирования транспортного обеспечения маршрута: подъезд к началу маршрута, отъезд с места окончания маршрута, внутримаршрутные переезды, автосопровождение Коммуникации и взаимодействия со службой спасения другими группами, находящимися в районе (по видам туризма) Организации и проведения поисковоспасательных работ (по видам туризма) Организации транспортировки пострадавшего Организации аварийных бивуаков Эвакуации пострадавших Умения: Организация посещения объектов экскурсионного показа Обеспечение экскурсоводов (гидов) информацией о маршрутах экскурсий Определять тему составлять маршрут экскурсии Использовать методические приемы, формы методы проведения экскурсий Составлять методическую разработку экскурсии Составлять технологическую карту экскурсии и иную экскурсионную документацию Использовать технические средства и технологии при разработке экскурсий Устанавливать контакт с туристами (экскурсантами) и удерживать их внимание Применять технику публичных выступлений Применять навыки экскурсионного рассказа, экскурсионного показа и демонстрации экспонатов Применять методические приемы и методы, соответствующие программе

экскурсионного обслуживания

	сания экс			
	тировать		ршрут	
_	ние экс		-	
наступл		неп	редвиден	НЫ
обстоят				
			кие средо	ΣТВ
	ведении э			
-	-		е ситуа	
возника		на	маршру	та
экскурс			<u> </u>	
			ействий	
		-	ой ситуа	ЦИ
	настном с	_		
-			ие прие	
	ствующие	;	маршр	ут
экскурс				
	тировать		програ	
обслужи		ПО		-
		ом инд	ивидуаль	
потребн			турис	то
(экскурс				
			кие средо	
-	сопровож		• •	
(экскурс		ПО	маршр	ут
экскурс				
-			одействие	
-	-		органами	
	ІЬНЫМИ	•		пр
возникн		Ч	резвычай	НЫ
ситуаци				
Планиро				ла
	га (по вид			
			вать физі	
			ности рай	OH
`	ім туризм	<u>a)</u>		
Анализи	•	И	оцени	
		пасност	ти и риски	(п
видам т				
Анализи	-	И	оцени	
	но-культу		особенно	ст
	ім туризм	<u>a)</u>		
Анализи		И	оцени	зат
	ости сос			TO.
_	уровен	_		
техниче	ской под	(ГОТОВЛ	енности)	(п
видам т	уризма)			
Анализи		И	оцениі	
техниче	ские осо	бенност	ги маршр	ут
(общая	протяжен	ность,	техничес	ка
				O.T.T
сложнос	сть, уров	вень аг	втономно	11

Составлять краткосрочные локальные прогнозы погоды на основе анализа доступных метеорологических данных и собственных наблюдений за погодой (по видам туризма)

Проводить подбор и подготовку личного, группового страховочного и специального туристского снаряжения с учетом специфики предполагаемого маршрута (по видам туризма)

Кататься на горных лыжах или сноуборде по неподготовленным горным склонам в любых снежных условиях

Передвигаться и лидировать на горном рельефе любых видов (травянистых и осыпных склонах, скальном, ледово-снежном и комбинированном рельефе)

Организовывать движение и обеспечивать страховку клиента или группы на горном рельефе любых видов (травянистых и осыпных склонах, скальном, ледово-снежном и комбинированном рельефе)

Передвигаться по закрытым ледникам

Пользоваться техническими приемами спасения из ледовых трещин

Переправляться через горные реки, включая выбор тактики, техники движения и способов организации страховки на переправах

Обучать гребковой технике: прямой и обратный гребки, дуговые прямой и обратный гребки, одиночное и параллельное притяжение, безопорная проводка весла, подруливание

Обучать торможению судна при помощи весел, камней в русле, береговых выступов и структуры потока

Организовывать различные виды страховок на воде

Ориентироваться в лесной и горной местности

Ориентироваться с использованием топографических карт и компаса

Ориентироваться без применения карт и компаса

Пользоваться спутниковыми навигационными системами Ориентироваться сложных В погодных условиях и при плохой видимости Готовить пищу в полевых условиях Взаимодействовать co службами спасения и группами, находящимися в районе Использовать основные невербальные сигналы при работе с вертолетом Проводить поисково-спасательные работы с использованием подручных средств Проводить поисково-спасательные работы в лавинах силами одного и нескольких человек Работать с лавинными датчиками при поиске одного И нескольких пострадавших Зондировать снежный склон силами одного и нескольких человек при поиске одного нескольких пострадавших Оказывать первую помощь в полевых условиях Транспортировать пострадавшего с использованием подручных средств Организовывать аварийные бивуаки Ремонтировать все виды снаряжения Обслуживать транспортные средства, определять неисправности проводить мелкий ремонт Знания: Законы иные нормативные правовые Российской акты Федерации и субъекта Российской Федерации в сфере туризма экскурсионного дела Особенности субъекта Российской Федерации (географические, историко-культурные, экономические и туристские) Локальные нормативные акты организации, регламентирующие осуществление экскурсионной деятельности Функции структурных подразделений экскурсионного бюро Основы делопроизводства

Требования к оформлению и учету

заказов на экскурсии

		выполнения заказов на экскурсии Структура и состав информации, содержащейся в электронной путевке Технология компьютерной обработки заказов на экскурсии Иностранный язык в объеме, необходимом для консультирования туристов по оформлению заказов на экскурсионные услуги Этика межкультурного и делового общения Туристский потенциал населенного пункта (района) Теоретические основы экскурсионной деятельности Этика и культура межличностного общения Правила оказания первой помощи и обеспечения безопасности, порядок
		действий в чрезвычайной ситуации
Освоение профессии рабочего, должности служащего (одной или несколько) в соответствии с перечнем	ПК 2.1 ПК.2.2	На основе Профстандарта 04.0005 Эскурсовод (гид) Вспомогательная деятельность по реализации экскурсионных услуг
профессий рабочих, должностей служащих, соответствующих профессиональной деятельности выпускников		

5. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

5.1. Структура ОПОП

ОПОП включает обязательную часть и часть, формируемую участниками образовательных отношений (вариативную). Объем обязательной части, без учета объема государственной итоговой аттестации, составляет не более 70% общего объема программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, вариативная не менее 30%.

На проведение учебных занятий и практики должно быть выделено не менее 70 процентов от объема учебных циклов образовательной программы в очной форме обучения.

В соответствии с ФГОС СПО структура программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство включает следующие блоки:

Блок 1 «Дисциплины (модули)»;

Блок 2 «Практика»;

Блок 3 «Государственная итоговая аттестация».

Образовательная программа включает циклы:

социально-гуманитарный цикл;

общепрофессиональный цикл;

профессиональный цикл.

5.2. Учебный план

Учебный план разработан в соответствии с ФГОС СПО по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство (и другими нормативными документами) и определяет перечень, трудоемкость, последовательность и распределение по периодам обучения дисциплин (модулей), практик, форм промежуточной и государственной итоговой аттестации.

5.3. Календарный учебный график

Календарный учебный график определяет последовательность реализации основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство по годам (включая теоретическое обучение, практики, промежуточные и итоговую аттестации, каникулы).

5.4. Рабочие программы дисциплин

Основная образовательная программа по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство обеспечена рабочими программами всех учебных дисциплин, как обязательной части, так и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Рабочие программы дисциплин учебного плана отражают планируемые результаты обучения — знания, умения, навыки и (или) опыт деятельности, характеризующие этапы формирования компетенций и обеспечивающие достижение планируемых результатов освоения образовательной программы.

5.5. Практическая подготовка обучающихся

Практическая подготовка по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство организована при реализации дисциплин (модулей): и осуществляется как непосредственно в Университете и его структурных подразделениях, так и в организациях, или их структурных подразделениях, осуществляющих деятельность по профилю образовательной программы (профильных организациях).

Реализация компонентов образовательной программы в форме практической подготовки осуществляется непрерывно, либо путем чередования с реализацией иных компонентов образовательной программы в соответствии с календарным учебным графиком и учебным планом.

При реализации дисциплин (модулей) практическая подготовка предусматривает участие обучающихся в выполнении отдельных элементов работ, связанные с будущей профессиональной деятельностью. В ОПОП указано, в рамках проведения практических занятий по каким дисциплинам (модулям) организуется практическая подготовка.

При проведении практик практическая подготовка организуется путем непосредственного выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью.

№ п/п	Наименование дисциплины (модуля) / вида практики	Объем практической подготовки, ч.
1	СГ.02 Иностранный язык в профессиональной деятельности	158
2	СГ.03 Безопасность жизнедеятельности	23
3	СГ.04 Физическая культура	128
4	СГ.05 Основы финансовой грамотности	23
5	СГ.06 Основы бережливого производства	23
6	ОП.01 Сервисная деятельность в туризме и гостеприимстве	23
7	ОП.02 Предпринимательская деятельность в сфере туризма и гостиничного бизнеса	14
8	ОП.03 Правовое и документационное обеспечение в туризме и гостеприимстве	46
9	ОП.04 Менеджмент в туризме и гостеприимстве	23

10	ОП.05 Информационно-коммуникационные технологии в	22	
10	туризме и гостеприимстве	22	
11	ОП.06 Экономика и бухгалтерский учет предприятий туризма	37	
11	и гостиничного дела	31	
12	ОП.07 Иностранный язык" (второй)	122	
13	ОП.08 Психология делового общения и конфликтология	32	
14	ОП.09 Организация туристской индустрии	28	
15	МДК.01.01 Координация работы служб предприятий туризма и	23	
	гостеприимства		
16	МДК.01.02 Изучение основ делопроизводства	32	
17	МДК.01.03 Соблюдение норм этики делового общения	32	
18	МДК.01.04 Осуществление расчетов с клиентом за	23	
	предоставленные услуги туризма и гостеприимства		
19	УП.01.01 Учебная практика	36	
20	МДК.02.01 Оформление и обработка заказов клиентов	23	
	экскурсионных услуг		
21	МДК.02.02 Координация работы по реализации заказа	37	
	экскурсионных услуг		
22	МДК.02.03 Сопровождение туристов при прохождении	37	
	маршрута (по видам туризма)		
23	УП.02.01 Учебная практика	72	
24	ПП.02.01 Производственная практика	72	
25	МДК.03.01 Организация и проведение экскурсий	39	
26	МДК.03.02 Особенности регионального агротуризма	33	
27	МДК.03.03 Маршрут "Золотое кольцо России"	22	
28	УП.03.01 Учебная практика	36	
29	ПП.03.01 Производственная практика	72	
30	ПДП.00 Производственная (преддипломная) практика	144	
31	ГИА.01(Др) Подготовка дипломной работы	72	
32	ГИА.02(Д) Защита дипломной работы	36	
33	ГИА.03(ДЭп) Подготовка к демонстрационному экзамену	72	
34	ГИА.04(ДЭ) Демонстрационный экзамен	36	
	Итого по образовательной программе	1651	

5.6. Практики основной профессиональной образовательной программы

В соответствии с ФГОС СПО практика является обязательной частью ОПОП по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство и представляет собой вид учебных занятий, непосредственно ориентированных на профессионально-практическую подготовку обучающихся. Практики закрепляют знания и умения, приобретаемые обучающимися в результате освоения теоретических курсов, вырабатывают практические навыки и способствуют комплексному формированию универсальных, общепрофессиональных и профессиональных компетенций обучающихся.

5.6.1. Учебная практика

Тип практики: Учебная практика

Объем практики: 36 часов

Цель практики: В результате изучения профессионального модуля обучающихся должен освоить основной вид деятельности «Организация и контроль текущей деятельности служб предприятий туризма и гостеприимства» и соответствующие ему общие компетенции и профессиональные компетенции.

Учебная практика реализуется в обязательной части основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство очной формы обучения.

По очной форме обучения во 2 семестре проводится дискретно путем чередования в календарном учебном графике периодов учебного времени для проведения практики с периодами учебного времени для проведения теоретических занятий.

Способы проведения практики: стационарная и/или выездная.

- В соответствии с результатами обучения задачами данной практики является формирование следующих компетенций:
- OК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по правовой и финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях;
 - ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;
- OК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.
- ПК 1.1. Планировать текущую деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства.
- ПК 1.2. Организовывать текущую деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства.
- ПК 1.3. Координировать и контролировать деятельность сотрудников служб предприятий туризма и гостеприимства.
 - ПК 1.4. Осуществлять расчеты с потребителями за предоставленные услуги.

Учебная практика проводится на базе сторонней организаций и/или на базе Университета под руководством преподавателей кафедры «Кафедра экономики, менеджмента и цифровых технологий».

Тип практики: Учебная практика

Объем практики: 72 часа

Цель практики: В результате изучения профессионального модуля обучающихся должен освоить основной вид деятельности «Предоставление экскурсионных услуг» и соответствующие ему общие компетенции и профессиональные компетенции.

Учебная практика реализуется в обязательной части основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство очной формы обучения.

По очной форме обучения в 3 семестре проводится дискретно путем чередования в календарном учебном графике периодов учебного времени для проведения практики с периодами учебного времени для проведения теоретических занятий.

Способы проведения практики: стационарная и/или выездная.

- В соответствии с результатами обучения задачами данной практики является формирование следующих компетенций:
- OК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;

- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по правовой и финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях;
 - ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;
- ОК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.
- Π К 2.1. Формировать группы туристов, выполнять регистрацию группы в аварийно -спасательных службах.
 - ПК 2.2. Сопровождать туристов при прохождении маршрута (по видам туризма).

Учебная практика проводится на базе сторонней организаций и/или на базе Университета под руководством преподавателей кафедры «Кафедра агрономии и землеустройства».

Тип практики: Учебная практика

Объем практики: 36 часов

Цель практики: В результате изучения профессионального модуля обучающихся должен освоить основной вид деятельности «Предоставление экскурсионных услуг» Ивановского региона «Агротуризм» и соответствующие ему общие компетенции и профессиональные компетенции.

Учебная практика реализуется в обязательной части основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство очной формы обучения.

По очной форме обучения в 4 семестре проводится дискретно путем чередования в календарном учебном графике периодов учебного времени для проведения практики с периодами учебного времени для проведения теоретических занятий.

Способы проведения практики: стационарная и/или выездная.

- В соответствии с результатами обучения задачами данной практики является формирование следующих компетенций:
- ${
 m OK}$ 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по правовой и финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях;
 - ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;
- ОК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.
- Π К 2.1. Формировать группы туристов, выполнять регистрацию группы в аварийно -спасательных службах.
 - ПК 2.2. Сопровождать туристов при прохождении маршрута (по видам туризма).

Учебная практика проводится на базе сторонней организаций и/или на базе Университета под руководством преподавателей кафедры «Кафедра агрономии и землеустройства».

5.6.2. Производственная практика

Тип практики: Производственная практика

Объем практики: 72 часа

Цель практики: закрепление профессиональных навыков.

Производственная практика реализуется в обязательной части основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство очной формы обучения.

По очной форме обучения в 3 семестре проводится дискретно путем выделения в календарном учебном графике непрерывного периода учебного времени для проведения практики.

Способы проведения практики: стационарная и/или выездная.

В соответствии с результатами обучения задачами данной практики является формирование следующих компетенций:

- OК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по правовой и финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях;
 - ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;
- OК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.
- Π К 2.1. Формировать группы туристов, выполнять регистрацию группы в аварийно -спасательных службах.
 - ПК 2.2. Сопровождать туристов при прохождении маршрута (по видам туризма).

Производственная практика проводится на базе сторонней организаций и/или на базе Университета под руководством преподавателей кафедры «Кафедра агрономии и землеустройства».

Тип практики: Производственная практика

Объем практики: 72 часа

Цель практики: закрепление профессиональных навыков.

Производственная практика реализуется в обязательной части основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство очной формы обучения.

По очной форме обучения в 4 семестре проводится дискретно путем выделения в календарном учебном графике непрерывного периода учебного времени для проведения практики.

Способы проведения практики: стационарная и/или выездная.

- В соответствии с результатами обучения задачами данной практики является формирование следующих компетенций:
- OК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;

- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по правовой и финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях;
 - ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;
- ОК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.
- Π К 2.1. Формировать группы туристов, выполнять регистрацию группы в аварийно -спасательных службах.
 - ПК 2.2. Сопровождать туристов при прохождении маршрута (по видам туризма).

Производственная практика проводится на базе сторонней организаций и/или на базе Университета под руководством преподавателей кафедры «Кафедра агрономии и землеустройства».

Тип практики: Производственная (преддипломная) практика

Объем практики: 144 часа

Цель практики: закрепление профессиональных навыков.

Производственная (преддипломная) практика реализуется в обязательной части основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство очной формы обучения.

По очной форме обучения в 4 семестре проводится дискретно путем выделения в календарном учебном графике непрерывного периода учебного времени для проведения практики.

Способы проведения практики: стационарная и/или выездная.

В соответствии с результатами обучения задачами данной практики является формирование следующих компетенций:

Производственная (преддипломная) практика проводится на базе сторонней организаций и/или на базе Университета под руководством преподавателей кафедры «Кафедра агрономии и землеустройства».

5.7. Оценочные материалы

В соответствии с требованиями $\Phi \Gamma O C$ ВО по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство разработаны оценочные материалы по основной профессиональной образовательной программе «».

Оценочные материалы состоят из трех частей:

- оценочные материалы промежуточной аттестации, включенные в состав рабочих программ учебных дисциплин;
 - оценочные материалы практики, включенные в состав рабочих программ практик;
 - оценочные материалы для государственной итоговой аттестации.

Промежуточная аттестация обучающихся — оценивание промежуточных и окончательных результатов освоения учебных предметов, курсов, дисциплин (модулей), практик, предусмотренных образовательной программой. Промежуточная аттестация может завершать как изучение всего объема учебного предмета, курса, отдельной дисциплины (модуля) и практики, так и их частей.

Проведение текущего контроля успеваемости направлено на обеспечение выстраивания образовательного процесса максимально эффективным образом для достижения результатов освоения основной профессиональной образовательной программы.

Текущий контроль успеваемости обеспечивает оценивание хода освоения учебных предметов, курсов, дисциплин (модулей), практик.

Текущий контроль и промежуточная аттестации служат основным средством обеспечения в учебном процессе обратной связи между преподавателем и обучающимся, необходимой для стимулирования работы обучающихся и совершенствования методики преподавания учебных дисциплин.

Оценочные материалы являются частью нормативно-методического обеспечения системы оценки качества освоения обучающимися образовательной программы высшего образования, позволяют оценить достижение запланированных результатов обучения, способствуют реализации гарантии качества образования.

Оценочные материалы являются сводным документом, в котором представлены единообразно разноуровневые, компетентностно-ориентированные оценочные средства по дисциплинам (модулям), практикам ОПОП, позволяющим показать взаимосвязь планируемых (требуемых) результатов образования, формируемых компетенций и результатов обучения на этапах реализации ОПОП.

Оценочные материалы включают: контрольные вопросы и типовые задания для практических занятий, лабораторных и контрольных работ, зачетов и экзаменов; банки тестовых заданий и компьютерные тестирующие программы; примерную тематику курсовых проектов/работ, рефератов и т.п., а также иные формы контроля, позволяющие оценить степень сформированности компетенций обучающихся.

Успешность выполнения заданий текущего контроля и промежуточной аттестации по дисциплине (модулю) / практике из оценочных материалов обеспечивается единообразием их структуры, которая включает в себя:

- проверяемые компетенции, индикатор(-ы) достижения компетенции, образовательные результаты;
- цель выполнения задания (четкая формулировка задания должна способствовать пониманию обучающимся необходимости выполнения задания для формирования компетенций);
- описание задания (объяснение сути выполняемого задания, его характеристика, «пошаговая» инструкция выполнения учебных действий для достижения результата, степень подробности этой инструкции зависит от сформированности учебных умений и навыков обучающихся):
- источники и литература, необходимые для выполнения задания (некоторые задания требуют специальных указаний и на литературу и источники);
 - критерии оценивания качества и уровня выполнения задания и шкалу оценки.

Запланированные результаты обучения по каждой дисциплине (модулю) и практике соотнесены с установленными в ОПОП.

Совокупность запланированных результатов обучения по дисциплинам (модулям) и практикам обеспечивает формирование у выпускника всех компетенций, установленных программой .

5.9 Методические материалы

Методические материалы создаются с целью методического обеспечения всех видов учебной работы по ОПОП СПО. Их описание и (или) ссылки на них приводятся в каждой рабочей программе дисциплины (модуля), практики ГИА.

5.9. Государственная итоговая аттестация

Государственная итоговая (итоговая) аттестация (далее - «ГИА») осуществляется после освоения обучающимися в полном объеме учебного плана по основной образовательной программе.

Цель государственной итоговой (итоговая) аттестации заключается в установлении соответствия уровня профессиональной подготовленности выпускника к решению профессиональных задач, а также требованиям к результатам освоения программы «» по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, установленным ФГОС ВО и разработанной на его основе настоящей основной образовательной программы.

В состав государственной итоговой (итоговой) аттестации входит подготовка дипломной работы, защита дипломной работы, подготовка к демонстрационному экзамену, демонстрационный экзамен.

Подготовка дипломной работы, защита дипломной работы, подготовка к демонстрационному экзамену демонстрирует уровень сформированности следующих компетенций: ОК 01., ОК 02., ОК 03., ОК 04., ОК 05., ОК 06., ОК 07., ОК 08., ОК 09., ПК 1.1., ПК 1.2., ПК 1.3., ПК 1.4., ПК 2.1., ПК 2.2.,

Выпускная квалификационная работа представляет собой самостоятельно выполненную выпускником письменную работу, содержащую решение задачи либо результаты анализа проблемы, имеющей значение для соответствующей области профессиональной деятельности.

Примерные темы выпускных квалификационных работ содержатся в Программе государственной итоговой аттестации выпускников основной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство .

Демонстрационный экзамен демонстрирует уровень сформированности следующих компетенций: ОК 01., ОК 02., ОК 03., ОК 04., ОК 05., ОК 06., ОК 07., ОК 08., ОК 09., ПК 1.1., ПК 1.2., ПК 1.3., ПК 1.4., ПК 2.1., ПК 2.2.

Примерные вопросы государственного экзамена содержатся в Программе государственной итоговой аттестации выпускников основной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство.

Выпускник основной профессиональной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, подтвердивший в рамках государственной итоговой аттестации необходимый уровень сформированности соответствующих компетенций, необходимых для решения профессиональных задач, завершает обучение по указанной программе уровня образования с получением диплома.

5.10. Рабочая программа воспитания

Рабочая программа воспитания ОПОП по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство - это нормативный документ, регламентированный Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» от 29.12.2012г., ФЗ-273 (ст..2,12.1,30), который содержит характеристику основных положений воспитательной работы направленной на формирование универсальных компетенций выпускника; информацию об основных мероприятиях, направленных на развитие личности выпускника, создание условий для профессионализации и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовнонравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

В рабочей программе воспитания отражены:

- основные задачи и целевые показатели воспитательной работы;
- основные направления воспитательной работы вуза и годовой круг событий и творческих дел;
 - календарном плане воспитательной работы.

В рабочей программе воспитания ОПОП 43.02.16 Туризм и гостеприимство дается характеристика условий, созданных для развития личности и регулирования социально-культурных процессов, способствующих укреплению нравственных, гражданственных качеств обучающихся.

Указаны задачи и основные направления воспитательной работы факультета, ООП и условия их реализации.

Рабочая программа воспитания является компонентом основной профессиональной образовательной программы 43.02.16 Туризм и гостеприимство.

5.11 Календарный план воспитательной работы

В календарном плане воспитательной работы указана последовательность реализации воспитательных целей и задач ОПОП по годам, включая участие обучающихся в мероприятиях ФГБОУ ВО «ФГБОУ ВО "Верхневолжский ГАУ"» деятельности общественных организаций вуза, волонтерском движении и других социально-значимых направлениях воспитательной работы.

6. УСЛОВИЯ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Ресурсное обеспечение основной образовательной программы по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство формируется на основе требований к условиям реализации ОПОП, определяемых ФГОС СПО.

6.1. Сведения о профессорско-преподавательском составе, необходимом для реализации образовательной программы

Реализация программы обеспечивается педагогическими работниками образовательной организации, а также лицами, привлекаемыми к реализации на иных условиях.

Квалификация педагогических работников отвечает квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках, и (или) профессиональных стандартах.

- реализация образовательной программы обеспечивается педагогическими работниками образовательной организации, а также лицами, привлекаемыми к реализации образовательной программы на иных условиях, в том числе из числа руководителей и работников организаций, направление деятельности которых соответствует области профессиональной деятельности, указанной в пункте 1.14 ФГОС СПО (имеющих стаж работы в данной профессиональной области не менее трех лет);
- квалификация педагогических работников образовательной организации должна отвечать квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках и (или) профессиональных стандартах (при наличии);
- педагогические работники, привлекаемые к реализации образовательной программы, должны получать дополнительное профессиональное образование по программам повышения квалификации не реже одного раза в три года с учетом расширения спектра профессиональных компетенций, в том числе в форме стажировки в организациях, направление деятельности которых соответствует области профессиональной деятельности, указанной в пункте 1.14 ФГОС СПО, а также в других областях профессиональной деятельности и (или) сферах профессиональной деятельности при условии соответствия полученных компетенций требованиям к квалификации педагогического работника;
- доля педагогических работников (в приведенных к целочисленным значениям ставок), имеющих опыт деятельности не менее трех лет в организациях, направление деятельности которых соответствует области профессиональной деятельности, указанной в пункте 1.14 ФГОС СПО, в общем числе педагогических работников, обеспечивающих освоение обучающимися профессиональных модулей образовательной программы, должна быть не менее 25 процентов.

6.2. Сведения об информационно-библиотечном обеспечении, необходимом для реализации образовательной программы

Каждый обучающийся в течение всего периода обучения обеспечен индивидуальным неограниченным доступом к одной или нескольким электронно-библиотечным системам (электронным библиотекам) и к электронной информационно-образовательной среде Университета.

Электронно-библиотечная система (электронная библиотека) и электронная информационно-образовательная среда должны обеспечивать возможность доступа, обучающегося из любой точки, в которой имеется доступ к информационно-

телекоммуникационной сети «Интернет» (далее - сеть «Интернет»), как на территории ФГБОУ ВО "Верхневолжский ГАУ", так и вне ее.

При использовании в образовательном процессе печатных изданий библиотечный фонд должен быть укомплектован печатными изданиями из расчета не менее 0,25 экземпляра каждого из изданий, указанных в рабочих программах дисциплин (модулей), практик, на одного обучающегося из числа лиц, одновременно осваивающих соответствующую дисциплину (модуль), проходящих соответствующую практику;

- в качестве основной литературы образовательная организация использует учебники, учебные пособия, предусмотренные $\Pi OO\Pi;$
- в случае наличия электронной информационно-образовательной среды допускается замена печатного библиотечного фонда с предоставлением права одновременного доступа не менее 25 процентов обучающихся к цифровой (электронной) библиотеке;

Электронная информационно-образовательная среда организации обеспечивает: доступ к учебным планам, рабочим программам дисциплин (модулей), практик, к изданиям электронных библиотечных систем и электронным образовательным ресурсам, указанным в рабочих программах; фиксацию хода образовательного процесса, результатов промежуточной аттестации и результатов освоения программ; формирование электронного портфолио обучающегося, в том числе сохранение работ обучающегося, рецензий и оценок на эти работы со стороны любых участников образовательного процесса; взаимодействие между участниками образовательного процесса, в том числе синхронное и (или) асинхронное взаимодействие посредством сети «Интернет».

Функционирование электронной информационно-образовательной среды обеспечивается соответствующими средствами информационно-коммуникационных технологий и квалификацией работников, ее использующих и поддерживающих.

Функционирование электронной информационно-образовательной среды соответствует законодательству Российской Федерации.

При реализации программы каждый обучающийся в течение всего периода обучения обеспечен индивидуальным неограниченным доступом к нескольким электронно-библиотечным системам и к электронной информационно-образовательной среде организации. Электронно-библиотечные системы и электронная информационно-образовательная среда обеспечивают возможность доступа, обучающегося из любой точки, в которой имеется доступ к информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», как на территории организации, так и вне ее. Функционирование электронной информационно-образовательной среды обеспечивается соответствующими средствами информационно-коммуникационных технологий и квалификацией работников, ее использующих и поддерживающих.

6.3. Сведения о материально-техническом обеспечении учебного процесса

Университет, реализующий основную ОПОП по направлению подготовки 43.02.16 Туризм и гостеприимство, располагает соответствующей действующим санитарнотехническим нормам, материально-технической базой, обеспечивающей проведение всех видов лабораторной, практической, дисциплинарной и междисциплинарной подготовки и научно-исследовательской работы обучающихся, предусмотренных учебным планом.

Для проведения занятий всех типов, предусмотренных ОПОП, в том числе групповых и индивидуальных консультаций, текущего контроля и промежуточной аттестации, выделяются специальные помещения (учебные аудитории). Кроме того, Университетом предусмотрены также помещения для самостоятельной работы, помещение для хранения и профилактического обслуживания учебного оборудования и лаборатории, оснащенные оборудованием и техническими средствами обучения, состав которых определяется в рабочих программах дисциплин (модулей) в соответствии с требованиями ФГОС СПО.

Учебные аудитории укомплектованы специализированной учебной мебелью и техническими средствами, служащими для представления учебной информации обучающимся (столы, стулья, преподавательские кафедры, учебные настенные и интерактивные доски, стенды, учебно-наглядные материалы, раздаточные материалы).

Проекционное оборудование предусмотрено для проведения лекционных занятий по всем дисциплинам учебного плана.

Для проведения занятий с использованием информационных технологий выделяются компьютерные классы, имеющие компьютеры с необходимым программным обеспечением. Требования к программному обеспечению определяются рабочими программами дисциплин.

Помещения для самостоятельной работы и воспитательной работы обучающихся оснащены компьютерной техникой с возможностью подключения к сети «Интернет» и обеспечением доступа в электронную информационно-образовательную среду Университета.

Специальные помещения представляют собой учебные аудитории, лаборатории, мастерские, оснащенные оборудованием, техническими средствами обучения для проведения занятий всех видов, предусмотренных образовательной программой, в том числе групповых и индивидуальных консультаций, а также для проведения текущего контроля, промежуточной и государственной итоговой аттестации, помещения для организации самостоятельной и воспитательной работы;

Все виды учебной деятельности обучающихся, предусмотренные учебным планом, включая промежуточную и государственную итоговую аттестацию, должны быть обеспечены расходными материалами;

Допускается замена оборудования его виртуальными аналогами;

Образовательная организация обеспечена необходимым комплектом лицензионного и свободно распространяемого программного обеспечения, в том числе отечественного производства;

Обучающимся обеспечен доступ (удаленный доступ), в том числе в случае применения электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, к современным профессиональным базам данных и информационным справочным системам, состав которых определяется в рабочих программах дисциплин (модулей) и подлежит обновлению (при необходимости);

Обучающиеся инвалиды и лица с ограниченными возможностями здоровья должны быть обеспечены печатными и (или) электронными учебными изданиями, адаптированными при необходимости для обучения указанных обучающихся;

Образовательная программа обеспечивается учебно-методической документацией по всем учебным дисциплинам (модулям), видам практики, видам государственной итоговой аттестации;

Рекомендации по иному материально-техническому и учебно-методическому обеспечению реализации образовательной программы определяются ПООП.

6.4. Сведения о финансовых условиях реализации образовательной программы

Финансовое обеспечение реализации программы осуществляется в объеме не ниже значений базовых нормативов затрат на оказание государственных услуг по реализации образовательных программ высшего образования - программ и значений корректирующих коэффициентов к базовым нормативам затрат, определяемых Министерством науки и высшего образования Российской Федерации.

6.5. Характеристики социокультурной среды университета, обеспечивающий развитие социально-личностных компетенций выпускников

Социально-культурная среда Университета способствует формированию и развитию у обучающихся активной гражданской позиции, становлению их лидерских способностей, коммуникативных и организаторских навыков, умения успешно взаимодействовать в команде. Данные качества позволяют выпускнику успешно работать в избранной сфере деятельности и быть востребованным на рынке труда.

Концепцию формирования среды образовательной организации, обеспечивающую развитие социально- личностных компетенций обучающихся, определяет наличие фонда методов, технологий, способов осуществления воспитательной работы.

Воспитательные задачи Университета, вытекающие из гуманистического характера образования, приоритета общечеловеческих и нравственных ценностей, реализуются в

совместной образовательной, научной, производственной, общественной и иной деятельности обучающихся. Воспитательная деятельность в университете осуществляется системно через учебный процесс, производственную практику, научно-исследовательскую работу обучающихся и систему внеучебной работы по всем направлениям.

В Университете воспитательная работа является важной и неотъемлемой частью многоуровневого непрерывного образовательного процесса.

Воспитательная деятельность регламентируется нормативными документами и, в первую очередь, рабочей программой воспитания и календарным планом воспитательной работы, основной целью которых является социализация личности будущего конкурентоспособного специалиста с высшим образованием, обладающего высокой культурой, интеллигентностью, социальной активностью, качествами гражданина-патриота. В настоящее время календарный план воспитательной работы реализуется по всем ключевым направлениям, которыми являются:

- гражданско-патриотическое воспитание;
- духовно-нравственное воспитание;
- развитие студенческого самоуправления;
- профессионально-трудовое воспитание;
- физическое воспитание;
- культурно-эстетическое воспитание;
- научная деятельность обучающихся;
- правовое воспитание;
- экологическое воспитание и др.

С целью создания условий, способствующих развитию нравственности обучающихся на основе общечеловеческих ценностей, оказания помощи в жизненном самоопределении, нравственном и профессиональном становлении разработана и реализуется программа по морально-нравственному воспитанию обучающихся.

Профессионально-творческая и трудовая составляющая воспитательной среды - специально организованный и контролируемый процесс приобщения обучающихся к профессиональному труду в ходе их становления как субъектов трудовой деятельности, увязанный с овладением квалификацией и воспитанием профессиональной этики.

Задачи:

- разработка системы общевузовских мероприятий по формированию у обучающихся навыков и умений организации профессиональной и научно-исследовательской деятельности;
- подготовка профессионально-грамотного, компетентного, ответственного специалиста;
- формирование личностных качеств, необходимых для эффективной профессиональной деятельности: трудолюбие, рациональность, профессиональная этика, способность принимать ответственные решения, умение работать в коллективе, творческие способности и другие качества;
 - формирование и развитие студенческих трудовых отрядов;
 - привитие умений и навыков управления коллективом.

Основные формы реализации:

- организация научно-исследовательской работы обучающихся;
- проведение выставок научно-исследовательских работ;
- проведение вузовских и межвузовских конкурсов выпускные квалификационные и курсовые работы;
 - прочие формы.
- В Университете реализуется подход, подразумевающий формирование у обучающегося определенных общекультурных и профессиональных компетенций, в зависимости от направления воспитательной работы: гражданско-патриотического, профессионального, духовно-нравственного, эстетического, трудового, экологического.
- В системе воспитательной деятельности Университета важное место занимают вопросы формирования толерантной среды, гражданственности, патриотизма, социальной ответственности. Эти направления в концепции воспитательной деятельности Университета

определены как основополагающие. В этой связи в Университете реализуются ряд общефакультетских мероприятий с четким гражданско-патриотическим звучанием, студенческие инициативы в области создания толерантной среды.

Значительная часть воспитательных мероприятий посвящена формированию мировоззренческих, духовно-нравственных и культурно-исторических ценностей, отражающих специфику формирования и развития нашего общества и государства, национального самосознания, образа жизни, миропонимания и судьбы россиян.

В рамках проектов обучающимися проводится просветительская работа среди школьников, студентов колледжей и вузов.

В Университете сформирован годовой перечень воспитательных мероприятий и творческих дел, реализуются социальные, информационные, общественно-политические проекты, выстроена система студенческого самоуправления, обеспечены условия формирования корпоративной культуры в студенческой среде вуза, определены формы предоставления обучающимися достижений и способы оценки освоения компетенций во внеаудиторной работе. Все это позволило Университету создать благоприятную социокультурную среду, обеспечивающую возможность формирования профессиональных компетенций выпускника, всестороннего развития личности обучающихся.

6.6. Механизм оценки качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся по ОПОП ВО

Внутренняя оценка качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся осуществляется в соответствии с Порядком организации и проведения в федеральном государственном бюджетном образовательном учреждении высшего образования Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования "Верхневолжский государственный агробиотехнологический университет" внутренней независимой оценки качества образования по основным образовательным программам высшего образования — программам бакалавриата, программам специалитета и программам магистратуры.

Внутренняя независимая оценка качества образовательной деятельности подготовки обучающихся Университета осуществляется в рамках:

- текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся по дисциплинам (модулям);
- промежуточной аттестации обучающихся по итогам прохождения практик, промежуточной аттестации обучающихся по итогам выполнения проектов, а также участия в проектной деятельности;
- проведения входного контроля уровня подготовки обучающихся в начале изучения дисциплины (модуля);
- мероприятий по контролю остаточных знаний обучающихся по ранее изученным дисциплинам (модулям);
- проведения олимпиад и других конкурсных мероприятий по отдельным дисциплинам (модулям);
 - государственной итоговой аттестации обучающихся;
 - мониторинга качества содержания образовательных программ;
 - мониторинг качества учебно-методического обеспечения;
- мониторинга кадрового и материального-технического обеспечения учебного процесса;
- разработки и использования объективных процедур оценки уровня знаний и умений обучающихся, компетенций выпускников;
 - мониторинга трудоустройства выпускников;
- предоставления обучающимся возможности оценивания условий, содержания, организации и качества образовательного процесса в целом, отдельных дисциплин и практик, а также работы отдельных преподавателей (анкетирование);
 - регулярного проведения процедуры самообследования университета.

- внешняя независимая оценка качества образовательной деятельности подготовки обучающихся Университета осуществляется в рамках:
 - согласования ОПОП СПО с работодателями;
 - участия в мониторинге эффективности вузов, проводимом Минобрнауки России;
 - прохождения процедуры государственной аккредитации;
 - прохождения процедуры профессионально-общественной аккредитации;
- привлечения работодателей к оценке компетенций, полученных в ходе освоения ОПОП СПО, практической подготовки, работе государственных экзаменационных комиссий;
- информирования общественности о результатах своей деятельности, планах, инновациях.

6.7. Условия освоения образовательной программы обучающимися с ограниченными возможностями здоровья и инвалидами

Настоящая основная профессиональная образовательная программа является адаптированной для обучения инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья (далее — «обучающиеся с OB3»). Организация образовательного процесса осуществляется в соответствии с учебными планами, графиками учебного процесса, расписанием занятий с учетом психофизического развития, индивидуальных возможностей, состояния здоровья, обучающихся с OB3 и Индивидуальной программой реабилитации инвалидов.

- в общих учебных группах (совместно с другими обучающимися) без или с применением специализированных методов обучения;
- в специализированных учебных группах (совместно с другими обучающимися с данной нозологией) с применением специализированных методов и технических средств обучения;
 - по индивидуальному плану;
- применением дистанционных образовательных технологий и/или электронного обучения.

При обучении по индивидуальному плану в отдельных учебных группах численность обучающихся с ОВЗ устанавливается до 10 человек.

В случае обучения, обучающихся с ОВЗ в общих учебных группах с применением специализированных методов обучения, выбор конкретной методики обучения определяется исходя из рационально-необходимых процедур обеспечения доступности образовательной услуги обучающимся с ОВЗ с учетом содержания обучения, уровня профессиональной подготовки научно-педагогических работников, методического и материально-технического обеспечения, особенностей восприятия учебной информации обучающимися с ОВЗ и т.д.

В случае обучения по индивидуальному плану обучающихся с ОВЗ начальный этап обучения по образовательной программе подразумевает включение в факультативного специализированного адаптационного модуля, предназначенного для социальной адаптации обучающихся к образовательному учреждению и конкретной образовательной программе; направленного на организацию умственного труда обучающихся с ОВЗ, выработку необходимых социальных, коммуникативных и когнитивных компетенций, овладение техническими средствами (в зависимости от нозологии), дистанционными формами и информационными технологиями обучения.

Порядок организации образовательного процесса для обучающихся с OB3, в том числе требования, установленные к оснащенности образовательного процесса по образовательной программе определены утвержденным Положением об организации образовательного процесса для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидностью в ФГБОУ ВО «ФГБОУ ВО "Верхневолжский ГАУ"».

	7. ЛИСТ РЕГИСТРАЦИИ ИЗМЕНЕНИЙ			
№ п/п	Содержание изменения	Реквизиты документа об утверждении изменения	Дата введения изменения	Согласовано: наименование организации- работодателя, должность, ФИО, печать
1				
2				
3				